الإستهلال

﴿قد أفلح المؤمنون

صدق

الله العظيم سورة المؤمنون الاية (1)

الإهــــــداء

والداي ..

أساتذتى..

أخوتى و الزملاء..

أليــكم أهدى هذا البحث ..

الباحثـــــه

شکر و عرفان

الشكر لله الذى وهبنا ما نحن فيه من نعم ، و الصلاة و السلام على سيدنا محمد صلى الله عليه و سلم ،أمام المرسلين و خير البشر ، وعلى أله و صـحبه وسلم .

ُ أتقدم بالشكر الى اسرة مكتبة أكاديمية السودان للعلوم المصرفية والمالية، ولأسرة مكتبة الدراسات العليا بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا، ولأسرة مكتبة الدراسات العليا بجامعة امدرمان الأسلامية .

والَشكر أجزله، والامتنان العميق للدكتور بابكر إبراهيم الصديق الذي ساهم بعظيم دعمة المعنوي والعلمي لإخراج هذا البحث .

كُما أخص بالشّكر أسرة شُركة الصمغ العربى المحدوده ممثلة في قسم البحوث وأخص بالذكر الأستاذة منى عثمان، وبالقسم المالي الأستاذ عبدا لله محمود لوقفتهم معى ومدى بالمعلومات الوافرة لإخراج هذا البحث.

كمًا أتقدم بوافر الشّكر لكل الذّين أعانوني علَى أُخْراج هذا البحث و أخص منهم الأخت سلمي الفاتح , والأخت رشا أحمد قسم السيد.

،،، والشكر لله أوله واخره ،،،

ملخص البحث

تناول البحث دور استخدام التحليل المالي لتقويم الاداء المالي لشركة الصمغ العربي لتوضيح مدى كفاءة شركة المالية ومدى استطاع ادارة الشعركة عِلَى تحقيق ارباح بصورة مستمرة و متزايدة ، و مدى كفاءتها في أدارة ُ البحث الى التعريف أهمية التحليل المالى في تحليل القوئم المالية أهم المؤاشرات و المقاليس العلمية المستخدمة فية ، و التعرف ية شركة الصمغ العربي و الدور الذي تلعبة في الاقتصاد ، و مساهمتها آت الدولة ، ومدى كفاءة شركة الصمغ العربي في العمل على تقويم ولتحقيق الهداف البحث تم وضع الفروض التالية 1- تقويم الاداء المالي باستخدام التحليـل اا يوضح مجدِي كفياعِة إداءهـا و مقـدرتها عا ال في شركة الصمغ العربي خلال فترة م يوضح تعـرض الشـركة لصـعوبات فـي ِ السَّرِيعة لشركة الصمغ العربي خلال فترة التقـويم بالنسبة للمعدل النمطي يوضح سياســه الشــركة -2 . حقّ وقي الملكيـة لشـركة الصـمغ العربـي خلال فـترة 2-4002م بصورة مستمرة لاتفارع كفاءة الشركة في تها بشكل جادب للمستثمرين -3 عمادل دوران البضاعة لشركة الصمغ العربي خلال فـترة التقـورم 2000-2004 م يوضـح كفـاءة ادارة التسـويق فــي اسـتخدام بيات ملائمة -4 آهم التوصيات التي ترى الباحثة الاهتمام بها : على شـركة الصـمغ العربـي الاحتفـاظ بقـدر مناسـب مـن السـيولة لمواجهة التزاماتها فصيرة الاجل .

كة الصمّغ العرّبي زيـادة كفـاءة التشـغيل تفاديـا للانخفـاض

المَمكَّنَ فَى سَعَرَ يَبِعُ الْوَحْدَةُ لَقَاءُهُ النَّشَعِيلُ تَفَادِياً لَلْانْخَفَاضُ على شركة الصمغ العربي وضع سياسات تحصيلية تمكن الشركة من سرعة التحصيل .

Abstract

The research attempts to study the role of the use financial analysis to evaluate the financial performance for the Gum-Arabic Company to illustrate how efficient the company financially had been and how the administration of the company was able to achieve sustainable and continuous profits and how efficient it had been in managing its liabilities.

The research aims at identifying the importance of using financial analysis in analyzing financial lists, its goals, the most important indicators and the scientific measurements used in it. It also aims at identifying the importance of the Gum-Arabic Company, the role it plays in the national economy, its contribution in the state's revenues and how efficient the company is in evaluating its financial performance.

In order to achieve the goals of the study, the research came to the hypothesis that :

Evaluating financial performance through the financial analysis of the Gum-Arabic company does the following:-

- 1. It shows how efficient the performance has been and its ability in utilizing its resources available to the maximum.
- 2. It measures the ability of the company in covering its short term obligations.
- 3. It illustrates the company's ability in generating profits from its running activities.

The researcher has used the eliciting, descriptive and analytic methods by using sample to realize the results that proof the hypothesis set forth. The most important results that the researcher has come to are the following:-

- 1. The fluctuation of the rate of exchange of the company in the period 2000-2004 shows that the company had faced some difficulties in meeting its short term obligations
- 2. The low rate of the fast exchange of the company in the period 2000-2004 compared to the pattern rate of the company.
- 3. High increase in owner's equity for Gum-Arabic company in the period 2000 2004 in a continuous manner is due to the efficiency of the company in utilizing its investment in an attractive to the investors.
- 4. The increase in the rate of product cycle of the company shows its efficiency in managing its marketing by using suitable policies.

The most important things that the researcher recommends are :-

- 1. The company should retain a suitable amount of cash to meet its short obligations.
- 2. It should increase its operational efficiency to avoid possible drop in the sale price of the unit.
- 3. It should adopt collection policies that enable the company speed up collection.

فهرس الموضوعات



الصحفة	
ĺ	-الاستهلال
ب	-الاهداء
ح	-الشكر و العرفان
د	-المستخلص
ھـ	ABSTRACT -
و	-فهرس الموضوعات
ز	-فهرس الجداول
1	ال <u>مق</u> دمة
2	-الاطار المنهجي
5	-الدراسات السابقة
8	الفصل الأول مفهوم واهمية و اهداف و انواع التحليل المالي
10	المبحث الأول :مفهوم و أهمية واهداف و معايير التحليل المالي
24	المبحث الثاني: انواع التحليل المالي
34	الفصل الثاتى مفهوم و أهمية واستخدام تقويم الأداء المالى
36	المبحـث الاول : مفهـوم و اهميـة واسـتخدام التحليـل المـالى لتقويم الأداء المالي
47	المبحث الثاني : استخدام التحليل المالي في تقويم الاداء المالي
67	الفصل الثالث الدراسة التطتبقية
69	المبحـث الاول : خلَّفيـة تاريخيـة عـن شـركة الصـمغ العربـي
82	المحدوده المبحث الثاني : تحليل البيانات

98	الخـــــاتمة
99	-النتائج
101	-التوصيات

102	-المراجع
105	-الملاحق

فهرس الجدوال

رقـم الصفحـة	عنوان الجـــــدول	رقم
		الجدول
69	خواص الصمغ العربى	1/1/ 4
75	خواص الصمغ العربى مشــتريات شــركة الصــمغ العربــى للفــترة مــن 2004-2000 م	4/1/2
76	مبيعات شركة الصمغ العربي للفـترة مـن 2000-	4/1/3
	2004	4/1/3
	نسبة التدوال لشركة الصـمغ العربـى للفـترة مـن 2004-2000م	4/2/1
84	انسبة التـداول السـريعة لشـركة الصـمغ العربـي	4/2/2
	للفترة من 2004-2000 م نسبة مجمل الربح لشركةالصمغ العربـى للفـترة من 2004-2000 م	4/2/3
86	نسبة صافى الربح قبـل الضـرائب لشـركة الصـمغ العربى للفترة من 2000-2004 م	4/2/4
87	نسـبة المصـروفات العموميـة و الأداريـة لشـركة الصمغ العربي للفترة 2000-2004م	4/2/5
88	نسبة صافى الربـح بعـد الضـرائب لشـركة الصـمغ العربى للفترة من 2000-2004 م	4/2/6
89	نسبة العائد على الاصـول(ROA) لشـركة الصـمغ العربي للفترة من 2000-2004م	4/2/7
89	معدل العائد على حقـوق الملكيـة لشـركة الصـمغ العربي للفترة من 2000-2004 م	4/2/8
90	معــدل دوران مجمــوع الاصــول لشــركة الصــمغ العربى للفترة من 2000-2004 م	4/2/9
91	معـدل دوران الاصـول المتدوالـة لشـركة الصـمغ العربى للفترة من 2000-2004 م	4/2/10
92	معدل وران الاصول الثابتة لشركة الصـمغ العربـى للفترة من 2000-2004 م	4/2/11

93	معدل دوران راس المـال العامـل لشـركة الصـمغ	4/2/12
	العربي للفترة من 2000-2004 م	
94	معــدل دوران البضــاعة لشــركة الصــمغ العربــى	4/2/13
	اللفترة من 2000-2004 م	
95	معدل دوران الذمم المدينة لشركة الصمغ العربـي	4/2/14
	اللفترة من 2000-2004م	
96	معدل دوران الذمم الدائنة لشركة الضمغ العربـى	4/2/15
	اللفترة من 2000-2004 م	
97	نسبة الـديون قصـيرة الاجـل الـي حقـوق الملكيـة	4/2/16
	نسبة الـديون قصـيرة الاجـل الـى حقـوق الملكيـة لشركة الصمغ العربىللفترة من 2000-2004 م	